
  

 

J’observe le firmament étoilé, surtout les nuits d’hiver. 

Ces nuits étoilées ont orienté mes sens et m’ont donné la direction d’un nouveau chemin que je 
suis sous la voûte terrestre. 

Je revois la lumière de ce ciel étoilé m’appelant à sortir d’où je suis pour aller goûter la tranquil-
lité et la paix de ton silence lumineux. 

Souvent, j’écris un poème, car j’aime m’amuser à faire de la création. 

Ça me permet de jouer avec mes centres d’intérêt, peu importe le sujet que je choisis. 

Je pose délicatement les mots pour celui ou celle qui me lira. 

Je livre un message propre et du mieux que je peux. 

Il peut être joyeux ou triste. Je laisse l’inspiration me guider. Une douce chaleur vient m’envahir 
et assurer tout mon être de l’exécution de la ronde des mots amoureusement déposés. 

Quand je regarde ces magnifiques étoiles dans la voie lactée, je ne peux que m’interroger sur ce 
puissant mystère existentiel, depuis quand elles sont nées et combien de temps scintilleront-elles 
sur notre planète tant aimée ? 

Il y a un jour, un poète nommé Jean Cocteau qui a dit qu’écrire est un acte d’amour ; s’il ne l’est 
pas, il n’est qu’écriture. 

Lorsque j’écris, je me nourris. 

    Réjeanne Côté 
Prochaine parution :  8 novembre 2024 
Date de tombée :   11 octobre 2024 
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Faire plus ample connaissance avec ... 

 

Il me fait plaisir de vous présenter un nouveau 
membre, même si la majorité des lecteurs le con-
naissent déjà, M. Normand Jutras. 

Conçu à Nicolet et né à Drummondville comme il 
s’amuse à dire, Normand grandit entouré de trois 
frères et une sœur. Il complète son cours classique 
au moment où les cégeps s’implantent. À l’Universi-
té de Montréal, il côtoiera les dernières promotions 
du cours classique et les premiers diplômés du 
cégep.  

Ses études en droit complétées, il pra-
tique le droit civil et le droit du travail à 
Drummondville. Il enseigne le droit des 
affaires au cégep pendant plusieurs an-
nées aux adultes.  

Les gens de la politique voient les quali-
tés de l’homme et c’est ainsi qu’il est élu 
pour la première fois en 1994 avec son 
illustre chef M. Jacques Parizeau. Il est 
élu pour un e mandat en 1998, avec M. 
Lucien Bouchard. En 2000, M. Bernard 
Landry  lui confiera le ministère de la Sécurité pu-
blique. Il sera ensuite ministre de la Justice et procu-
reur général du Québec. Réélu en 2003, il quitte la 
politique en 2007 et part en mission spéciale pour 
l’entreprise Cvtech-Ibc de Drummondville. Il  sera 
leur chargé de projet en Inde de 2007 à 2012. Son 
épouse, Andrée Bergeron, infirmière, l’accompagne 
pour l’aventure. Ils sont mariés depuis 51 ans. 

L’Inde constitue « une expérience extraordinaire ». 
L’extrême richesse y côtoie  l’extrême pauvreté. Les 
valeurs familiales y sont importantes. Les gens font 
preuve d’une grande spiritualité dans leur vie quoti-

dienne. Sous certains aspects, cela ressemble à 
notre société d’il y a 50-60 ans.  

À son retour au Québec, il s’essaie à la retraite mais 
constate qu’il n’est pas prêt. Il deviendra alors Cura-
teur public du Québec pour un mandat de cinq ans 
qu’il ne renouvellera pas.  

La vraie retraite vient de sonner mais on n’a pas 
tous la même définition du mot. Il siège maintenant 
sur quelques conseils d’administration, fait de la mé-

diation pour Équijustice et vient d’accep-
ter la présidence du Cercle des ex-
parlementaires de l’Assemblée nationale 
du Québec, en plus de donner des for-
mations sur la démocratie aux nouveaux 
arrivants.  

L’ordre de la Pléiade vient de lui décer-
ner le titre de chevalier afin de souligner 
son implication à l’égard de la francopho-
nie. 

Malgré ses occupations, il trouve le 
temps pour accompagner ses trois filles et gâter ses 
cinq petits-fils et trois petites-filles. 

Nous l’avons vu récemment au pickleball. Il pratique 
aussi la marche et les randonnées avec son nou-
veau vélo électrique.   

Normand a vécu des expériences hors du commun. 
Malgré tout ce qui précède, il est affable et facile 
d’accès. J’ai eu grand plaisir à parler voyage, famille 
ou politique avec lui.  
 

    André Allard  

  

M. Normand Jutras 



4 

André Allard 
Responsable La  Rumeur-

Saviez-vous comment se construit 

La Rumeur ... 

Il y a 24 ans, les responsables de l’Association ont eu l’idée de lancer un bulletin à l’intention des membres 
de la région. Depuis ce temps, trois fois par année, La Rumeur vous arrive. Certains le lisent assidûment, 
d’autres suivent certaines chroniques, mais savez-vous tout le travail derrière cette publication ? La Rumeur 
rend compte des activités de l’Association mais n’incorpore pas de nouvelles ou d’actualités et sa fréquence 
est réduite.  
Les thèmes traités 
Le bulletin comporte des sections artistiques, une chronique informatique, des sections d’information prove-
nant d’échos de la Table des aînés de la région qui présente la mission d’organismes communautaires, une 
chronique voyage, un compte rendu des activités organisées, des indications sur les activités à venir et des 
informations ponctuelles selon le besoin. 
Les collaborateurs 
Plusieurs personnes écrivent pour vous : Mmes Réjeanne Côté, Monique Pellerin, Ginette Vanasse, Christiane Simard 
(activités) et Thérèse Béliveau, et MM. Jean-Pierre Poulin, Daniel Lavoie, Daniel Jutras et André Allard. 
Mmes Nicole Lauzière (depuis de nombreuses années) et Ginette Durand rassemblent l’information qui leur 
arrive de partout et œuvrent à en faire un tout cohérent et attrayant. Souvent, elles doivent obtenir des préci-
sions ou relancer les collaborateurs afin que l’information soit complète et exacte. Elles y consacrent au mi-
nimum une vingtaine d’heures par numéro.  
La dernière étape consiste à la relecture par Mme Yolande Plasse et M. André Allard. Enfin, le bulletin est 
envoyé à l’AQRP à Québec pour une dernière révision. Nicole et Ginette finalisent ensuite La Rumeur et 
vont porter le fichier à notre imprimeur.  
Impression, poste et commanditaires 
Nous imprimons 225 copies du bulletin, car plus du tiers de nos membres n’ont pas de courriel. La Rumeur 
est le seul moyen de rejoindre nos 630 membres. Il reste ensuite à aller chercher les copies à l’imprimerie, 
imprimer et apposer les étiquettes  adressées aux membres, puis poster le tout. 
Chacune des copies coûte 3,50 $ incluant les frais de postes, et ce, 3 fois/année. La Rumeur s’autofinance 
via nos commanditaires. Nous avons une quinzaine d’entreprises qui paient pour les publicités. Soulignons 
l’apport majeur de notre commanditaire JAZZ, qui commandite 2500 $/année, et qui nous prête un local, 
sans frais, pour toutes nos réunions.  
En conclusion, plusieurs personnes donnent de leur temps pour composer des textes inspirants, faire des 
recherches pour rassembler des informations, écrire des articles utiles ou divertissants, un résumé de lec-
ture, etc.  
Nicole et Ginette rassemblent le tout pour en faire La Rumeur telle que vous le voyez.  
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Mot de la présidente 
du Comité AQRP - Secteur Drummond 

Johanne St-Pierre 
Présidente du secteur 
Centre-du-Québec 

Bonjour Printemps, temps de grand changement ! 
 
Très chers membres, 
 
Le mois de juin s’avère souvent être un temps de renouveau dans plusieurs sphères. De ce fait, je suis fière 
d’avoir accepté ce nouveau défi au poste de présidente du secteur pour lequel j’espère avoir les qualités re-
quises pour répondre à vos attentes. J’ai une très grande confiance en l’incroyable équipe qui m’entoure, 
composée de 14 membres qui travaillent pour vous.  
 
Je profite de cette tribune pour remercier particulièrement M. André Allard qui quitte la présidence régionale à 
laquelle il a apporté une énorme contribution au cours des six dernières années. Il a su représenter le 
Centre-du-Québec de façon remarquable et nous pouvons en être très fiers. Nous sommes heureux qu’il de-
meure présent au sein du comité du secteur; son expertise s’avère indispensable. 
 
Du haut de son énorme contribution au sein de l'AQRP, M. Daniel Jutras est la personne tout indiquée pour 
succéder à André en tant que nouveau président régional et, tout comme lui, il saura porter le chapeau avec 
brio. Nous lui souhaitons plein de succès et lui transmettons toute notre confiance et notre appui pour ce nou-
veau poste. 
 
Pour voir la composition de la nouvelle équipe du comité du secteur, allez à la page 2. 
 
Je remercie grandement Mme Ginette Vanasse pour sa précieuse contribution aux activités durant ces der-
nières années. Elle quitte le comité, mais demeure présente en tant que membre de l’AQRP. 
 
Un merci spécial à Mmes Nicole Lauzière et Ginette Durand ainsi qu’à M. André Allard pour leur apport au bul-
letin La Rumeur. Merci également, à nos nombreux commanditaires participants. 
 
Au nom de toute l’équipe, je vous souhaite un très bel été avec vos familles ; qu’il soit chaleureux, qu’il rem-
plisse vos vies de ressourcement et de joie de vivre. 

SI parler gentiment aux plantes les aide à grandir… 

IMAGINE parler gentiment aux humains ? 

        —L’optimisme 
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Chronique informatique 

Rendez votre liste d'amis Facebook invisible facilement !  
  
On souhaite masquer ou cacher notre liste d’amis sur Facebook ? On veut limiter l’accès à cette liste seule-
ment à nos amis, à certains d’entre eux ou carrément juste à nous. On vous explique comment faire, autant 
sur l’ordinateur que sur le téléphone ou la tablette. 
 
Il existe plusieurs configurations pour la confidentialité de notre compte. 
 
On peut d’une part s’assurer que seuls nos amis voient nos publications et non pas la terre entière. 
 
On peut également s’assurer de ne plus recevoir de demandes d’amitiés d’inconnus. 
 
Mais qu’en est-il si l’on ne veut pas que notre liste d’amis soit visible sur Facebook ? 
 
Plusieurs raisons peuvent nous pousser à vouloir la masquer. Ce peut être par souci de les protéger ou car-
rément pour ne pas créer de chicane entre certains d’entre eux s’ils voient que l’on est ami(e) avec une per-
sonne spécifique. 
 
Facebook permet de cacher notre fameuse liste d’amis et de la rendre soit accessible à tous, à nos amis 
sauf quelques-uns, à certains amis ou carrément juste pour nous. 
 
Voici comment masquer et cacher sa liste d’amis Facebook sur ordinateur ainsi que sur l’application mobile 
pour téléphone intelligent et tablette. 
 
 
Pour cacher ou masquer sa liste d’amis Facebook à partir d’un ordinateur, il faut :  
  
1. Aller sur Facebook 
2. Se connecter à son compte 
3. Appuyer sur le triangle dans le coin supérieur droit 
4. Cliquer sur :  Paramètres et confidentialité, puis sur Paramètres 
5. Sélectionner l’onglet :  Confidentialité dans la colonne de gauche 
6. Aller dans la rubrique :  Comment les autres peuvent vous trouver et vous contacter 
7. À la droite de « Qui peut voir votre liste d’amis », cliquer sur le bouton pour modifier 
8. Choisir pour qui l’on veut que notre liste d’amis soit visible. 
 
 
Maintenant, comment masquer sa liste d’amis Facebook sur un iPhone ou un téléphone mobile Android ? 
 
1. Ouvrir l’application Facebook 
2. Se connecter à son compte 
3. Appuyer sur les trois lignes horizontales en bas à droite (ou en haut parfois) 
4. Défiler tout en bas et choisir : Paramètres et confidentialité 
5. Sélectionner l’onglet : Raccourcis de confidentialité (ou paramètres parfois) 
6. Appuyer sur : Voir d’autres paramètres de confidentialité 
7. Aller sur : Comment les autres peuvent vous trouver et vous contacter 
8. Choisir pour qui l’on veut que notre liste d’amis soit visible. 

Jean-Pierre Poulin 
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Voici la façon de procéder pour recruter un nouveau membre : chaque membre peut  recruter et ainsi 
obtenir les 25 $ alloués pour chaque recrue. 

 
• Vous pouvez aller directement sur le site Web provincial de l’AQRP : www.aqrp.ca/adhesion. Pour 
que la personne qui vous réfère reçoive le montant alloué, vous devez y inscrire son nom et son numé-
ro de membre sur le formulaire. 
 
•  Pour de plus amples renseignements, vous pouvez rejoindre la responsable du recrutement de 
notre secteur : Johanne St-Pierre, au 819 473-2316. Elle ne fournit pas de formulaire. 

 

Recrutement de nouveaux membres 

 
                      à nos nouveaux membres 
  

                                  Du 1er février au 30 avril 2024 
 

Diane Aubé 
Annette Fontaine 
Marcel Fontaine 
Suzanne Geoffroy 

Thérèse Guillemette 
Michaël Kendall 
Nicole Mercier 
Jacques Poliquin  

Pauline Roy 
Pierrette St-Onge 
Claude Tousignant 
Louise Turcotte 
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Daniel Jutras 
Délégué à la Table 

 Table régionale de concertation  
des personnes aînées du Centre-du-Québec 

Le 16 avril dernier nous avons reçu M. David Bélanger, directeur général de l’Office d’habitation Drummond 
(OHD) afin de nous entretenir de leurs projets en cours. 
 
Premièrement, il nous a expliqué la mission de l’OHD, soit d’intervenir dans le marché de l’habitation pour 
procurer aux ménages à faibles revenus des logements de qualité dont le loyer, les conditions et l’environne-
ment tiennent compte de leur réalité socio-économique. Le tout est fait dans le respect et l’intégrité de cha-
cun afin d’offrir un milieu de vie sain et sécuritaire. 
 
De plus, il nous a parlé du mandat de l’OHD, qui est un organisme à but non lucratif, créé en 1970 par la 
Ville de Drummondville pour assurer la gestion des logements sociaux construits sur son territoire. 
 
L’office est mandataire de la Société d’habitation du Québec qui lui confie le mandat d’administrer les im-
meubles d’habitation à loyer modique (HLM) selon les règlements et directives édictés. Le déficit d’exploita-
tion de ces complexes est assumé dans une proportion de 10 % par la Ville de Drummondville et de 90 % 
par le gouvernement du Québec et du Canada. 
 
Il nous a parlé du parc immobilier représentant 693 HLM sur le territoire de la MRC de Drummond en plus 
des 135 logements du Programme de supplément au loyer. 
 
L’Office dispose de studios et de logements comportant de 1 à 5 chambres à coucher pour les HLM. Ces 
logements, sont regroupés variant de la maison unifamiliale, en rangée, duplex et immeubles de 4 à 105 lo-
gements. Ceux-ci comportent plusieurs avantages dont une construction répondant aux normes de qualité et 
de sécurité les plus exigeantes, des aires de stationnement et des espaces intérieurs de rangements. 
 
Enfin, sur sa planche à dessin, il y a le projet d’acquisition de logements abordables avec un partenariat 
étroit avec Innov Habitat Drummond (IHD) et l’Office d’habitation Drummond. 
 
Pour cela, il y a deux constats pour le territoire : 
LA DISPONIBILITÉ :  Manque de logements sociaux et abordables ; donc, il faut construire. 
ABORDABILITÉ :  Hausse marquée et soutenue des loyers ; donc, il faut faire des acquisitions.  
LES OBJECTIFS :  

1. Intervenir rapidement ; 
2. Freiner l’élan de la hausse des loyers ; 
3. Accroître l’autonomie à moyen terme de l’IHD afin qu’elle devienne autonome dans les acquisitions ; 
4. Répondre aux besoins en habitation des gens à revenus modestes. 

 
Que signifie logement abordable ? 
Maison : maximum 90% du loyer médian du marché (ex. : 3 1/2 = 549 $, 4 1/2 = 680 $) 
Critère d’admissibilité : 1.5 x le plafond des revenus besoins impérieux 
Personne seule = 36 750 $ (25 % = 765 $). 
 
Selon M. Bélanger, l’OHD achète des immeubles de 6 logements et plus, (tant que ça se répare, c’est en-
core bon), si les immeubles sont déjà occupés et pas de concentration par secteur. Ce qui est à considérer 
selon lui, c’est le temps requis, les liquidités nécessaires aux démarches des premières acquisitions, le 
maintien en logement des locataires et les travaux à la prise de possession. 
 
En conclusion, cela va amener une certaine stabilité pour les personnes à faibles revenus, les aînés (es) et 
les femmes seules  Le tout pour leur permettre d’avoir un logement à un prix raisonnable. 
 
Pour plus de détails, voir Office d’habitation Drummond sur le Web. 
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André Allard 
Président régional 
Centre du Québec 

Mot du président régional 

 Centre-du-Québec 

L’assemblée régionale annuelle (ARA) a eu lieu le 26 avril dernier et c’était ma dernière en tant que président 
de la région Centre-du-Québec. La région englobe les secteurs de Drummond et des Bois-Francs. Nous 
avons 640 membres à Victoriaville-Princeville et les environs et 628 à Drummond. 

J’ai effectué trois mandats de deux ans à la présidence. Nos règlements fixent une limite de six ans au poste 
de président régional. Cette fonction est moins visible localement, car le mandat consiste à siéger au conseil 
d’administration (C.A.) provincial. C’est le C.A. qui dirige l’AQRP et donne les orientations au personnel, no-
tamment à l’égard de tout ce qui concerne les droits des aînés. Le C.A. doit également s’assurer de la bonne 
gestion financière.  

L’AQRP a eu fort à faire ces dernières années et est intervenue dans de nombreux dossiers : les évictions en 
résidence privée pour aînés (RPA), la climatisation dans les centres d’hébergement et de soins de longue 
durée (CHSLD), la faiblesse des soins à domicile, l’indexation des régimes de retraite et des rentes, la 
déprescription, etc. 

Un grand merci à tous les collaborateurs au conseil régional et dans les comités de secteur (vous pouvez voir 
tous les noms en page 2 de La Rumeur).  

Je suis particulièrement fier du lien de confiance avec ces collaborateurs qui nous a permis de traverser la 
pandémie et de relancer nos activités. Nous sommes la région où le taux de participation des membres est le 
plus élevé. J’aurai le plaisir de continuer le travail avec ces collaborateurs, car je demeure au conseil régional 
à titre de vice-président pour les deux prochaines années.  

M. Daniel Jutras, qui entrera en fonction le 19 juin 2024, sera notre leader provincial pour les deux pro-
chaines années (minimum).  
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Un moment de recueillement pour nos défunts 
du 1er février au 30 avril 

Jean-Claude Alix 
Hervé Bossé 
Yvon Hélie 

L’AQRP offre ses condoléances aux familles éprouvées. 

COMITÉ AQRP 2024-2025 

SECTEUR DRUMMOND 

À l’avant : Mmes Johanne St-Pierre, Julie Rajotte, Jacqueline Courtois, Hélène 
Laforge, , Christiane Simard, Lynda St-Pierre, Thérèse Béliveau et Danielle 
Jutras. Seconde rangée : MM. Réginald  Henri, Mario Charrette, Jean-Pierre 
Poulin, Yvon Jutras, André Allard et Daniel Jutras. 
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Voyage d’adolescente revécu 
JANVIER 1953 

Je retourne pensionnaire à l’École normale de Saint-Hyacinthe, pour mon dernier semestre d’études. La reli-
gieuse, qui m’accueille à l’entrée, m’informe que je dois me présenter au bureau de Soeur Supérieure. 
Quelle inquiétude ! Pourquoi ? Elle veut m’annoncer que j’ai été choisie pour un voyage de huit semaines en 
Europe, soit de la mi-mai à la mi-juillet. Je participerais à un voyage en Angleterre, France, Écosse, Irlande-
du-Nord (toutes dépenses payées), voyage autorisé par le ministère de l’Éducation. Tous mes examens se-
ront faits et j’obtiendrai, mon diplôme supérieur en enseignement en juin. Il fallait donc vérifier si mes parents 
étaient d’accord... J’avais 17 ans … Mais oui, après avoir validé la valeur et la qualité de l’organisation, mes 
parents ont facilement accepté.  

Pour répondre à une généreuse offre de M. Garfield Weston, les ministères 
d’Éducation de chacune des provinces du Canada, incluant le Yukon et les 
Territoires du Nord-Ouest, ont sélectionné et autorisé 50 étudiantes, pour 
ce voyage. J’ai été l’une des 13 étudiantes choisies pour représenter 
le Québec. 

Un événement important de ce voyage était le couronnement de la reine Élisabeth II.  

La traversée de l’Atlantique, aller-retour, s’est réalisée à bord de merveilleux paquebots, Empress 
of France et Empress of Australia. Quelles croisières ! 

Arrivées à Londres, notre première activité de groupe fut de regarder, en direct à la télévision, la cérémonie 
du couronnement. Nous étions confortablement installées dans une estrade réservée le long du parcours du 
cortège. À son passage, la reine nous a saluées ;  nous étions très bien identifiées. 

Après ce moment historique, nous avons passé plusieurs journées en Angleterre, et aussi traversé La 
Manche, vu Dieppe, Paris, retour en Angleterre pour du temps en Écosse et en Irlande-du-Nord, et de là 
prendre le bateau pour notre retour au Canada. 

Vraiment beaucoup de visites, réceptions, spectacles et bien d’autres activités. Pour en nommer quelques-
unes : Windsor Castle, Buckingham Palace, château de Versailles, Louvre, cathédrale Notre-Dame, 
cimetière de Dieppe... pièce de théâtre ou concerts, théâtre de Shakespeare, Opéra de Paris... Epson Derby, 
croisière sur la Tamise..., visites industrielles, réceptions, etc. 

 

DÉCEMBRE 2023 

Parmi les 50 Weston Girls, 13 ont été invitées à Londres pour 
participer à la production d’un documentaire. Nous étions deux du 
Québec. Accompagnée d’une de mes petites-filles, je suis donc 
allée joindre le groupe qui partait de Toronto vers Londres, pour 
cette réalisation.  

Nous avons vécu six jours à Londres. Ce fut très intéressant et impressionnant de 
revisiter des lieux déjà vus et vivre des activités de 1953. 

En préparant cet écrit, je me suis rappelée de très beaux souvenirs et c’est agréable de les partager avec 
vous. Quand j’aurai des nouvelles du documentaire et de son accessibilité, je vous en ferai part. 
 

         Louise Des Rosiers-McMahon 
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Services à la communauté 

Héma-Québec annonce l’ouverture prochaine d’un nouveau centre à Drummondville dédié exclusivement 
aux dons de plasma, alors que la demande pour ce produit du sang ne cesse de croître. 

 

Le centre qui accueillera à terme huit chaises de prélèvement devrait ouvrir ses portes au début de 2025. Il 
s’agit du 12e centre de dons de plasma dans la province et le seul dans la région du Centre-du-Québec. 

 

L’objectif d’Héma-Québec est de récolter 12 500 dons de plasma par année. Le plasma est la partie liquide 
du sang. De couleur dorée, il est riche en protéines qui sont à la base de plusieurs médicaments spécialisés 
indispensables pour des milliers de personnes. 

 

Le plasma est transformé en médicaments qui sont administrés à des gens qui ont des maladies orphelines 
ou des maladies rares. Alors qu’un homme peut donner du sang à intervalles de 56 jours et 84 jours pour 
une femme, il est possible de faire des dons de plasma tous les 6 jours. 

 

Les plaquettes (si la personne n’en fait pas don) et les globules rouges sont redonnés au patient. C’est ce 
qui fait en sorte que la population peut donner plus fréquemment. 

 
Toute personne en santé peut faire un don. Pour l’instant, les critères d’admissibilité au don sont les mêmes 
que pour le don de sang.  

 

Bénévoles demandés 

Le centre de prélèvements est à la recherche de bénévoles pour supporter le travail des professionnels. 
Vous pouvez consulter le site d’Héma-Québec pour trouver des informations plus détaillées. Vous pourrez 
communiquer directement au centre de don à leur ouverture à Drummondville. 

 

             André Allard  

 

Centre de prélèvement pour dons de plasma  
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Magnétisme 
 

Dans une magnifique église datant du début du 19e siècle, des spectateurs  si-
lencieux se laissent charmer par les musiciens- virtuoses qui font revivre une 
œuvre de Vivaldi. 

 

Deux personnes assises à un banc d’intervalle l’une de l’autre demeurent dis-
crètes : ne voulant pas se déranger mutuellement… Elles se concentrent sur 
l’action qui se déroule sur la scène principale. 

 
Cependant, à maintes reprises, furtivement, leurs regards se croisent sans qu'aucune d’entre elles 
n’ose faire les premiers pas. Elles s’observent… Tout se passe dans leurs yeux, leurs sourires ;  le ma-
gnétisme opère même si plusieurs décennies les séparent !  

 
La plus jeune, gracile, a les yeux couleur ébène, si bien qu’on ne perçoit pas la pupille. Sa robe fleurie 
aux coloris vifs met en valeur le teint ‘café au lait’ de sa peau.  

 
L’aînée, à l’iris bleu azur et au teint clair, a glissé un léger châle bleu marine sur ses épaules pour atté-
nuer la fraîcheur qui règne en ce début de soirée.  

 
À l’entracte, la dame se décide à faire une respectueuse approche : quand la fillette se retourne, elle 
esquisse un clin d’œil et dirige doucement sa main vers celle de l’enfant comme une invitation. La petite 
ne lui répond que par un sourire, puis chuchote à l’oreille de sa mère. Celle-ci qui avait suivi leur ma-
nège depuis le début acquiesce à sa demande.  

 
Les yeux brillants, tout sourire, la fillette tend sa main ouverte vers celle de la dame 
qui l’accueille et apprécie la douceur de la peau de velours dans sa main peau de 
soie.  

 
À la fin du spectacle, une conversation s’amorce avec les parents de la jeune Afri-
caine. La chimie passe si bien entre eux qu’ils gardent contact, partagent des instants 
de vie privilégiés, leur culture respective... et l’aînée a eu le privilège de recevoir le titre honorable de 
"mamie",  rôle qu’elle adore, elle qui n’a pas connu la maternité. 
 

2024-05-01  

Monique Pellerin 



14 

Comme je l’ai fait à de nombreuses reprises dans le 
passé, l’été dernier, Lynda St-Pierre m’a demandé de 
se joindre à moi pour effectuer le circuit des vignobles 
de l’Ontario. Nous avons donc pris la route vers la 
région de la péninsule du Niagara et avons résidé 
dans un airbnb à Beamsville, à peu près au milieu de 
la majorité des vignobles. C’était une première pour 
Lynda. Elle me demandait pourquoi j’aimais tellement 
y revenir année après année. Je lui ai répondu que 
les vignobles ressemblent à ceux de l’Europe, que les 
vins sont excellents. De plus, j’aime apprendre sur les 
vins, en discuter avec le personnel et surtout rappor-
ter mes vins coups de cœur, sachant que je les boirai 
en bonne compagnie.  
 
Avant de vous en dire plus sur notre 
expérience, j’aimerais vous donner un 
peu d’information générale. 
 
Un des secrets les mieux gardés au 
pays, c’est qu’en Ontario se retrouve 
une région viticole comparable aux 
meilleures régions viticoles dans le 
monde.  C’est à cause de leur latitude 
(41° à 44° Nord). De plus, savez-vous 
que l’Ontario partage la même latitude 
que les régions renommées de la Tos-
cane (Italie) et de l’Oregon (É.-U.) ?. Par le fait même, 
les vins des climats plus froids, tels ceux de la pénin-
sule du Niagara, sont plus aromatiques, plus légers et 
plus acides que ceux des régions plus chaudes, of-
frant fraîcheur, harmonie avec les aliments et un bon 
potentiel de garde. 
 
Les cépages que l’on retrouve en Ontario sont en 
grande majorité les mêmes que ceux que nous con-
naissons déjà tels que Chardonnay, Riesling, Pinot 
noir, Cabernet franc, Gamay noir, Merlot, Sauvignon, 
etc. Sachez qu’il y a également d’excellents vins de 
glace, rosés et vins mousseux. 
 
Pour bien profiter de l’expérience de la dégustation 
des vins, il est préférable de respecter certains prin-
cipes :  
 

Planifiez votre circuit : déterminer à l’avance les 
vignobles qui vous inspirent et organiser leur 
visite de ceux-ci selon leur emplacement ; 

Dégustez de façon responsable : par exemple, 
partager le même verre au lieu d’en prendre 
un pour chaque personne.  Si vous l’aimez, 
vous le buvez sinon ne terminez pas le verre ; 

Soyez aventureux : laissez-vous du temps pour 
découvrir des vignobles inédits sur l’impulsion 
du moment. Faites également l’essai de vins 
de cépages inconnus. 

Soyez respectueux : dites que le vin est moins de 
votre goût au lieu de dire que c’est un mauvais 
vin.  Soyons respectueux du lourd travail des 

vignerons. 
« Vous aimez le vin, alors vous l’ache-
tez ». De plus, ouvrir une bouteille que 
l’on a adorée pour une occasion spéciale 
et la partager est un moyen de prolonger 
le plaisir de notre expérience de voyage.  
 
Il y a plusieurs régions viticoles en Onta-
rio : Lake Érié North Shore, Emerging 
Regions, Prince Edward County, Niagara 
Peninsula. 
 

Dans cet article, je vais me concentrer sur ma région 
préférée : la péninsule du Niagara. Celle-ci repré-
sente la région viticole la plus vaste et la plus concen-
trée du Canada. C’est dans cette région que Lynda et 
moi avons fait la majorité de nos découvertes et expé-
riences. 
 
La région où les vignobles ont le plus d’ancienneté 
est celle de la péninsule du Niagara qui est divisée en 
deux, soit : Niagara-on-the-Lake et Niagara Es-
carpment and Area, comportant respectivement 38 
et 55 vignobles.  
 
Attardons-nous d’abord au secteur de Niagara- 
on-the-Lake, dont l’un des secrets le mieux gar-
dé du coin est sa jolie petite ville avec ses élégantes 
maisons de style anglais, sa charmante rue Queen. 
Une nature luxuriante de fleurs et de végétation, saura 

 Voyage dans la région viticole de la 
péninsule du Niagara Par Julie Rajotte 
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ravir les amateurs d’horticulture comme l’a été notre 
amie Lynda lors de notre escapade dans cette ville.  

 
Évidemment, à 25 minutes de Niagara-on-the-Lake, 
se trouvent les chutes du Niagara qu’il est essentiel 
de voir, au moins une fois dans sa vie. Il est bon de 
les apprécier en plein jour et aussi en soirée, car elles 
sont illuminées et d’autant plus spectaculaires si ob-
servées de la tour  Skylon Tower. 
 

 
 
 
 
 
 

Pour ma part, dans la région de Niagara-on-the-Lake, 
les vignobles les plus intéressants sont les suivants 
pour différentes raisons : 

Colonari :  architecture exceptionnelle digne de 
l’Italie, pizzéria au feu de bois ;  

Konzelman Estate :  bons vins avec un excellent 
rapport qualité prix, excellent mousseux 
Riesling ; 

Inniskillin : pour la réputation de leurs vins de 
glace ; 

Peller Estate : opère depuis 50 ans, architecture 
exceptionnelle dans un endroit enchanteur, 
restaurant gastronomique ; 

 
 
 
 
 
 
 

Trius : très bon restaurant avec terrasse ; 
Southbrook organic :  les premiers vins certifiés 

bios et élaborés en biodynamie en respec-
tant la nature, (par exemple : des chèvres 
broutent dans les allées) ; 

Stratus :  belle terrasse et excellent vignoble. 
 
Pour ce qui est de la région de Niagara Escarpmentant 
Area, mes coups de cœur en termes de vignoble sont les 
suivants : 

Megalomanic : situé en haut d’une colline, ce vi-
gnoble a été notre préféré par l’accueil, les 
vins et la qualité du sommelier. Nous avons 
passé 1 heure 30 minutes à déguster et discu-
ter des vins,  

Cave Spring :  l’endroit est petit mais invitant. Les 
vins blancs Riesling sont vraiment exception-
nels, 

Peninsula Ridge : bons rapports qualité prix, 
Rockway : vignoble situé à même un golf. Un res-

taurant sympathique et vins en format canette, 
idéal pour un pique-nique, 

RedStone : vignoble ayant une des plus belles ter-
rasses, 

Tawse : vignoble ayant gagné à 4 reprises 
« meilleur vignoble au Canada ». 

Pour  de plus amples renseignements sur les régions 
viticoles de l’Ontario, visitez le site Web suivant :          
winecountryontario.ca 
Vous pouvez également visiter la LCBO de l’Ontario, 
l’équivalent de la SAQ au Québec. 
 
J’espère vous avoir donné le goût de faire ce périple. 
En tout cas, de mon côté, j’y retourne à  chaque au-
tomne. 

http://Winecountryontario.ca
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Lorsque votre association communique avec vous par courriel ou par messagerie élec-
tronique, il est très important de confirmer votre présence à l’activité lorsque demandé, 
car cela nous permet de réserver une salle plus adéquate. Par messagerie téléphonique, 
vous verrez appel privé ou confidentiel sur l’afficheur. Il y a un délai de quelques secondes 
avant que le message débute et il est important de l ’écouter jusqu’à la fin, car si 
vous devez réserver une place, on vous le demandera quelques secondes après la 
fin du message. Les appels téléphoniques se font habituellement la fin de semaine avant 
l’activité ou lors de la prévente. 

 

 
 
  Maintenez vos coordonnées à jour en les signifiant à la direction générale de l’AQRP :  
  Tél. : 1 800 653-2747 ou par courriel à info@aqrp.ca 
 
 Vous pourrez ainsi recevoir les dernières nouvelles et les informations pour les activités. 

Services  
Adresse de l’AQRP - Secteur Drummond : ………………...554, rue Brock Tél. 819 474-6656 
                                                                                                 Drummondville, J2B 1E7 
Adresse courriel :……………………………………….……….aqrp.drummondville@gmail.com 
Site Web de l’AQRP :  …………………………………..……….www.aqrp.ca 
Adresse courriel : ……………………………………….………info@aqrp.ca 
 
Retraite Québec : http://www.retraitequebec.gouv.qc.ca…   Tél.1 800 463-5533  
Sécurité de la vieillesse :………………………………...…… Tél. en français : 1 800 277-9915 
www.canada.ca/fr/services/prestations/securite-vieillesse…...Tél. en anglais  : 1 800 277-9914 
RAMQ : www.ramq.gouv.qc.ca …………………………..…… Tél. 1 800 561-9749 
             Tél. malentendants :  1 800 361-3939 
RRQ : www.rrq.gouv.qc.ca/fr/ ……………………………  Tél. 1 800 463-5185 
             Tél. malentendants :  1 800 603-3540 
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30 avril 2025 

J’ai lu pour vous 
 
Titre :  Elles ont fait l’Amérique 
Auteurs :  Serge Bouchard et   
  Marie-Christine  Lévesque 
Éditions : Lux 
 
Serge Bouchard, décédé en 2021, était anthropo-
logue, ethnologue, passionné des cultures amérin-
diennes. On connaît tous la fascination qu’il avait  
pour nos origines, pour nos racines et pour le déve-
loppement de l’Amérique à partir du 17e siècle. 
Avec Marie-Christine Lévesque, ils ont écrit trois vo-
lumes qui sont issus de l’émission De remarquables 
oubliés , Serge Bouchard passe en revue, à ICI 
PREMIÈRE de Radio-Canada, l’histoire de 
l’Amérique française. Il prend ses distances avec la 
version officielle du développement de l’Amérique, 
souvent présentée par des historiens non parfaite-
ment au fait de la vraie histoire. Il n’y a pas de suite 
entre les trois tomes. 
Dans ce 1er tome, les auteurs nous présentent la 
démarche de ces femmes d’exception, ces hé-
roïnes discrètes, qui ont influencé à leur manière le 
développement de l’Amérique et qu’ont entrepris 
des femmes amérindiennes ou d’autres origines, 
et sur quelles influences elles ont pu avoir sur la 
création et l’évolution de l’Amérique depuis le dé-
but du 17e siècle. 
Ils nous présentent par exemple : une Amérindienne, 
une des dernières représentantes d’une nation, vi-
vant à Terre-Neuve (les Beothuks) au tournant du 
18e siècle. Quel héritage elle a laissé, quelle vie et 
quelle mort elle a connues. Ils nous parlent de Fran-
çoise-Marie Jacquelin qui a vécu au 17e siècle, en 
Acadie (Nouvelle-Écosse) et quelle énorme influence 
elle a exercée sur commerce qui existait à l’époque. 
Que dire d’Ester Wheelwright, une jeune fille d’une 
famille de sept enfants, seule survivante d’une tue-
rie. dans sa communauté, Ayant été adoptée par 
une famille abénaquise, elle est connue comme une 

femme remarquable qui est devenue Ursuline et fut 
même nommée en 1760, Supérieure des Ursulines 
de Québec. 
Que dire de Maria Iowa Dorion :  sa vie est le témoi-
gnage d’une Amérique foisonnante, mais aussi la 
preuve de la volonté ahurissante de ces femmes infa-
tigables. 
Que dire d’Isabelle Montour :  elle est l’image même 
d’une personne dite ordinaire qui a réalisé des 
choses extraordinaires. Originaire de Trois-Rivières, 
sa vie n’a été qu’une suite d’aventures tout aussi dan-
gereuses que très souvent tragiques. Elle a gagné, à 
force de caractère, sa renommée comme interprète 
et diplomate dans ce monde d’hommes, d’Amérin-
diens trop souvent violents. 
Que dire de Suzanne La Flesche Picotte qui vint au 
monde sous un tipi en 1865. Ce fut la première 
femme amérindienne médecin en Amérique du Nord. 
On peut affirmer qu’elle a vécu pendant l’extermi-
nation des bisons, drame s’il en est un, à la fin du 
19e siècle, une vie de désillusion par rapport à la dis-
parition graduelle des différentes nations amérin-
diennes. Comment oublier les Émilie Fortin-
Tremblay, Marie-Anne Gaboury, Maud Maloney-
Watt, Robertine Berry. Toutes ces femmes légen-
daires qui ont exercé, à leur époque respective, une 
influence significative. Le courage, la détermination 
indéfectible sont les marques principales de ces 
femmes d’exception qui ont fait l’Amérique. 
Un résumé des autres tomes paraîtra dans les pro-
chaines  parutions de La Rumeur.  
Je vous invite à lire les trois tomes. Pour ma part, ils 
m’ont permis de replacer dans son contexte, l’histoire 
du développement de l’Amérique en racontant une 
autre facette que celle qui nous a été présentée à ce 
jour. 
 
    Daniel Lavoie 
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Retour sur nos activités 

Déjeuner-conférence du 14 mars  
 
L’activité s’est tenue au Restaurant Stratos Pizzeria et 
47 personnes ont assisté aux 2 conférences offertes. 
Le 1er sujet présenté par MM. Normand Jutras, Pierre 
Levasseur et René Roux, portait sur l'importance de 

l'autonomie sociosanitaire de la 
région du Centre-du-Québec, 
plutôt que de dépendre de la 
Mauricie. Pour une population 
de quasi même importance, le 
Centre-du-Québec est en sous-
effectif important autant par le 

nombre de per- sonnel, de médecins et de lits de 
courte durée. Voici les raisons qui appuient cette de-
mande d'autonomie :  
 
• Pour que les ressources en santé correspon-

dent aux besoins réels de la population du 
Centre-du-Québec. 

• Pour corriger le fait que la région Centre-du-
Québec est la seule région administrative qui 
est une succursale d’une autre région adminis-
trative. 

• Pour que la population du Centre-du-Québec 
puisse s’impliquer quant à la distribution des 
ressources. 

• Pour que les ressources en santé soient distri-
buées équitablement entre les cinq MRC du ter-
ritoire du Centre-du-Québec. 

• Pour que le personnel et les médecins cessent 
de quitter le Centre-du-Québec face à l’absence 
de solutions concrètes pour leur permettre de 
faire leur travail professionnellement.  

• Pour accroitre la collaboration pour la formation 
en santé avec l’Université de Sherbrooke. 

• Pour que les citoyens du Centre-du-Québec. 
cessent de se déplacer pour avoir des soins 
inexistants dans la région dus au manque de 
ressources. 

• Pour faire face au vieillissement de la popula-
tion, à l’augmentation de l’immigration et aux 
besoins grandissants des entreprises. 

 
 
Le comité demande l’aide et le soutien de la popula-
tion pour continuer son combat, car depuis 1997 des 
démarches sont en cours. Le comité pour l’autonomie 
de la région est différent du comité pour un nouvel 
hôpital.  
 
 

 
La 2e conférence nous a fait connaître 
l'Association des proches de la per-
sonne atteinte de maladie mentale 
(APPAMM) avec Mme Maltais, interve-
nante, qui a remplacé à la dernière mi-
nute la conférencière prévue. 

 
Les actions et interventions de l'organisme permettent 
de briser l'isolement que peuvent vivre les proches 
aidants, approfondir les connaissances sur la problé-
matique pour mieux affronter la maladie, identifier les 
émotions vécues, outiller les proches aidants face à 
leurs propres besoins, leur permettre de reprendre le 
contrôle de leur vie, apprendre à mettre leurs limites 
et travailler à trouver des solutions. 
  
Les services professionnels offerts sont  :  
interventions psychosociales (évaluation et suivi), ate-
liers de sensibilisation et information, groupe d’en-
traide et soutien, formations, répit et ressourcement. 
Depuis peu un volet jeunesse (5-29 ans) est offert 
pour aider les jeunes avec un membre de l’entourage 
vivant avec un trouble de santé mentale. 
 
    Ginette Vanasse  
 
Déjeuner-conférence du 9 mai  
 

Il  a eu lieu au restaurant Stratos Pizze-
ria et 64 personnes étaient pré-
sentes. M. Jean-François Lamoureux, 
kinésiologue, a eu la gentillesse de venir 
nous informer des différentes activités 
offertes cet été, spécifiquement pour les 
retraités qui veulent garder la forme. 
Des groupes (maximum 10 personnes) 
seront formés afin de donner des expli-
cations pour se servir des appareils de 
mise en forme (à l'extérieur) au parc de 

la Paix. Il nous a aussi remis un dépliant avec 11 acti-
vités déjà organisées par la Ville. Les gens n'ont qu'à 
s'inscrire par téléphone ou sur le Web. Les renseigne-
ments sont sur le dépliant. 
 
Par la suite, Mmes Trudel et Bernier sont 
venues nous sensibiliser aux projets  
d'Héma-Québec concernant le don de plasma. 
Le Centre de don de Drummondville de-
vrait être opérationnel en janvier 2025 (si 
tout va bien). Il y a eu aussi une demande 
de bénévoles pour travailler au Centre. 
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Par la suite, Mme Corine Harbec-
Lachapelle nous a présenté la nouvelle 
mesure d'assistance de la curatelle pu-
blique.   
 
Pour de plus amples renseignements 
sur cette mesure ou pour toute autre 
information sur les services de la cura-
telle dont les webinaires, vous pouvez 
vous référer au site Web Québec.ca/

gouv/curateur-public ou au 1 844 532-8728. 
 
Une brochure sur la mesure d'assistance est dispo-
nible.  
 
Vous pouvez également assister au webinaire sur dif-
férents sujets, vous n'avez qu'à vous référer au site 
Internet. 
 
     Christiane Simard 

 

Assemblée de secteur annuelle (ASA) 
 
Le 18 avril dernier, nous avons tenu notre ASA. Cette 
assemblée est l’occasion de faire part de nos réalisa-
tions de l’année, des activités à venir et du bilan finan-
cier.  
 
C’est lors de l’ASA que nous procédons à l’élection 
annuelle. Cette année, plusieurs mandats se termi-
naient soient  :  MmesGinet te Vanasse , Johanne 
St-Pierre, Danielle Jutras et Lynda St-Pierre et 
MM. André Allard, Daniel Jutras et Jean-Pierre Poulin. 
Mme Ginette Vanasse ne souhaitait pas renouveler 
son mandat mais tous les autres ont été réélus par 
acclamation. 
 
De plus, deux personnes ont été proposées par 
l’assemblée pour se joindre au comité de secteur 
soit : MM. Réginald Henri et Mario Charrette. Ces 
derniers se joindront à l’équipe pour un mandat de   
deux ans. 
 

Suite à l’élection, le comité s’est réuni afin d’élire ses 
officiers et répartir les responsabilités de chacun. 
Vous pouvez lire ces précisions en page 2.  
Assemblée régionale annuelle (ARA) 
 
L’ARA 2024 a eu lieu le 26 avril dernier à l’Église 
Sainte-Thérèse. À cette occasion, nous avons rendu 
compte de notre gestion et tenu nos élections an-
nuelles. C’est aussi l’occasion de faire part des 
grands dossiers qui animent notre association au ni-
veau provincial. La participation à cette activité est 
limitée et notamment parce que 50% de nos membres 
résident dans la région des Bois-Francs. Nous tenons 
l’ARA en alternance entre Victoriaville et Drummond-
ville.  
 
Néanmoins, 28 personnes étaient présentes, ce qui 
constitue probablement un record. 
 
Cette année, 3 mandats étaient échus, soient :  
MM. André Allard (Drummond), Claude Bolduc et  
Mmes Marielle Leclerc (Bois-Francs) .et Nicole Rioux 
(Bois-Francs) qui a présenté sa démission juste avant 
l’assemblée. Nous avions aussi deux postes vacants 
que l’on peut combler selon notre volonté ou l’intérêt 
des membres présents.  
 
L’élection a permis de réélire les trois candidats sor-
tants, de même que M. Gaétan Roy (Bois-Francs) et  
Mme Julie Rajotte (Drummond) (détails en page 2 sous 
Conseil régional AQRP). Les mandats sont de 
deux ans. 
 
Le nouveau conseil régional entrera en fonction 
après l’assemblée générale annuelle du 19 juin à 
Rivière -du -Loup  
 
Suite à l’élection, le comité s’est réuni afin d’élire ses 
officiers et répartir les responsabilités de chacun. M 
Daniel Jutras sera notre nouveau président. Nous 
présenterons le nouvel exécutif dans La Rumeur de 
novembre. 
  
 
     André Allard  
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Prochaines activités 

Tournoi de pétanque 
 
Date : jeudi le 22 août 
Toutes les informations vous seront transmises par le 
courrielleur ou par messagerie téléphonique 
 
Brunch de la rentrée 
 
Date : dimanche  le 15 septembre 
Endroit : à déterminer 
Heure : 10 h 30 
Sujet : Les oiseaux 
Conférencier : M . Gilles Lacroix 
Coût : à déterminer 
Prévente : vendredi le 6 septembre de 13 h 15 à  
14 h 30 au 200 rue Celanese (2e étage), local identifié AQRP 
 
Voyage :  Boston et Cape Cod  
 
Date : du 8 au 12 septembre 
Coût :  1 079 $ / personne en occupation double 
 
Pour information supplémentaire, contacter 
Mme Hélène Laforge au 819 395-4020 
 
Café-conférence 
 
Date : à déterminer 
Endroit : Résidence Jazz 
  400, rue Rose Ellis 
  Drummondville 
Heure : à déterminer 
Sujet : Autos électriques 
Conférencier : M. Marc L’Oiseau 
Coût :  gratuit 
 
Important de confirmer votre présence au 819 474-6656  
ou par courriel : thebell51@hotmail.com 
 
 
 
 
 

Voyage : La magie des lanternes 
 
Date : jeudi le 17 octobre 
Coût :  159 $ / personne 
Prévente :  vendredi le 6 septembre de 13 h 15 à  
14 h 30 au 200,rue Celanese (2e étage), local identifié AQRP 
 
Pour information supplémentaire, contacter 
Mme Hélène Laforge au 819 395-4020 
 
Déjeuner-conférence 
 
Date : jeudi le 14 novembre 
Endroit : Restaurant Stratos Pizzeria 
  4532, boul. Saint-Joseph 
  Drummondville (secteur Saint-Nicéphore) 
Heure : 9 h  
Sujet : L’AFEAS 
Conférencière : Mme Paula Provencher 
Coût : déjeuner à vos frais 
 
Important de confirmer votre présence au 819 474-6656  
ou par courriel : thebell51@hotmail.com 
 
 
D’autres activités sont planifiées et vous seront 
transmises par le courrielleur ou par messagerie 
téléphonique. 
À inscrire à votre agenda, les dates suivantes :  
 
Souper de Noël 
Date :  jeudi le 12 décembre 
 
Déjeuner-conférence 
Date :  jeudi le 9 janvier 2025 
 
Déjeuner-conférence  
Date :  jeudi le 13 février 2025 

Ligue de quilles AQRP - secteur Drummond 
Pour toute information, contactez Mme Lucille Landry, présidente de la ligue de quilles,  
au numéro de téléphone : 819 477-5265. 
 
Pour connaître les résultats de la ligue de quilles, consultez le site Web du Salon de quilles 
La Place : https://quillesdelaplace.com/ligues/ dans la section petites quilles. 

Lucille Landry 
Présidente de la ligue 

 


